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! ! ! !跨越 !" 年的时空，
#$%"年的金秋十月，我有
幸第四次来到了上海这个
有着磁性般魔力的大都
市。不同的年代，不同的任
务，不同的感受。唯有这次
是退休后没有任务，没有
任何思想包袱，让我轻轻
松松，愉快地在这里，实实
在在地享受着盛世带来的
幸福生活，感受到了上海
几十年翻天覆地的变化。

%&'$年 %%月，那时
我在云南省体育局当排球
运动员，随队比赛
第一次来到上海。
当时我们国家正处
于困难时期，从昆
明到上海没有直达
火车，更不用说坐
飞机了。我们乘坐
汽车从昆明出发，
途经贵阳，而后辗
转到武汉，最后到
达上海。我们住在
国际饭店旁的上海市体育
俱乐部（现为上海市体育
局），比赛之余去了上海第
一百货商店、第一食品商
店和永安百货公司等等。
那时的上海到哪人都不
多，有空还到黄浦江边走
走，记得江对岸几乎没有
什么建筑。这次短暂的上
海之行，只能说是对上海
有了初步的印象和了解。

第二次到上海是
%&'&年的夏天，因有外调

公务在身，整天奔波于各
个单位之间，无暇逛逛街
景，只是路过城隍庙，到里
面吃了小吃，那时多是些
棚户在经营。公务结束后，
便匆匆离开上海。

第三次是 %&(! 年夏
天，随着改革开放的春风，
我带队到上海、南京和北
京等地一些单位参观学习
先进经验。那时的上海，面
貌与前两次不一样了，一
派生机勃勃的样子。流动
的人群将整个南京路挤得

水泄不通，到哪都
看得到忙碌的人
们，脸上洋溢着笑
容，充满那个时代
的朝气蓬勃。

时隔 )# 年之
久，我在亲人的陪
同下再次来到上
海，这次旅行的目
的与前几次不同，
完全是为了休闲和

旅游。到达的第二天天气
晴好，我们便迫不及待地
驱车前往浦东，穿过延安
路隧道到达了陆家嘴。浦
东变化之大，是前所未有
的，原来的沼泽地全变成
了如今的高大建筑群。在
滨江公园看着浦江两岸的
万国建筑和现代化的高楼
大厦，让人眼花缭乱；江面
上穿梭往来的船只，载着
满满的货物，更像是载着
人们对美好生活的向往，
乘风驶向远方。
这次上海之行，美食

是重要目标之一。许多人
到上海都要到豫园和城隍
庙看看，尝尝那里的美食，
带点土特产回家乡。商铺
有各种上海特产，像大白
兔奶糖、五香豆和绿豆糕
等特色食品。九曲桥边的
南翔小笼包名气很响，一
楼排着外卖长队，我们来
到了楼上的雅座，点了正
值时令的蟹粉小笼，那鲜
味真是让人回味无穷。另
一让人难忘的美食是淮海
路上光明邨的鲜肉月饼，

入口后那皮之香酥，肉之
鲜美，味道真是棒极了，难
怪人们总是心甘情愿地排
上几个小时的队，而且每
人还要限量购买。
最让人难忘的是到迪

士尼乐园游玩。一到乐园
的停车场，就感受到了周
到的服务。工作人员知道
有老人要进乐园游玩，立
即通知前方引导员指挥我
们怎么走，从这些小小的
细节可以看出服务水平和
文明程度的高标准。中午
时分，最精彩的花车巡游
敲锣打鼓地来了，大家都
停住脚步，站在路边观看。
白雪公主到来时，大家欢
呼声一片。当她在人群中
看到我时，还和我挥手致
意，好长时间，我都在回味
着那幸福的时刻……

除了在市区游览，我
也去了佘山和广富林，对
上海了解的深度和广度都
大大超过了前几次。而在
上海的这一个月的日子

里，我从未停过脚步，闲暇
时间，会到附近的菜场转
转，或是到里弄里走走。上
海的菜场生鲜、熟食供应
丰富，市民有很多的选择
余地，生活方便极了。特别
的是，我到里弄走走看看，
看到里弄的基层还建有党
支部、办公室、活动室和图
书室，让人联想到党支部
建在最基层的硬道理。
回到昆明后，回味起

这一个月的日子，深觉自
己终于深入了解了上海。
这里真是发生了翻天覆地
的变化。她无愧于国际大
都市的称号。美哉！上海！
我爱你。

七
夕
会

旅

游

弄堂旧趣录
为诚信经营叫好

陆 雪

! ! ! ! 吉 祥

路! 宝安支

路上有一家

很不起眼的

小店" 每天

顾客盈门"回头客不少"笔者也时常光

顾# 这里的酒酿!糯米汤圆!崇明糕和

粽子等"质量上乘"价廉物美"口感很

好$ 在此经营多年的范阿姨曾说!卖给

顾客的东西不但要货真价实"而且钞票

一分钱也不能多收"宁肯自己吃亏点$

诚信是一个人得以保持的最高尚的东西$ 诚信是

每个人心中的美德" 是一种品质" 在当今的人文社会

中"不管在哪一个方面"都要讲究诚信$ 一个拥有诚信

的人无论在事业方面"还是在生活方面都会取得成功"

所以诚信是一个人最重要的方面$

诚信既是无形的力量"也是无形的财富$诚信是人

的命脉"是一切价值的根基$ 一个人只有讲诚信"别人

才会赞赏他"尊重他"亲近他"在有困难时"才会有人帮

助他$ 否则"人们将不会信任他$

诚信是力量的一种象征" 它显示着一个人的高度

自重和内心的安全感与尊严感$诚信是人的命脉"是一

切价值的根基$ 人们常说"欺人只能一时"而诚信则是

长久之策$失去诚信是一个人的最大损失$失去诚信的

人"就再也没有什么可失去的了$ 从某种意义上讲"诚

信经营的确是一种大智慧和高境界$
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一张橱窗照
陈建兴

! ! ! ! %&"%年 %$

月的一个晚上，
母亲去长宁中学参加 "$届 %班的毕业
分配会。豆大的汗珠沿着她的脸颊往下
淌，双手不断地搓着。大儿子已在崇明农
场，属上农。女儿按政策可分配在上海，
也可去务农。班主任在讲台上念着名单，
母亲屏气敛息地倾听着，大气都不敢出
一口，生怕漏听了女儿的名字。当读到第
#*名“陈慧芬，上海邮电局”时，母亲先
是怔了一下，继而满脸涨得通红，眼里噙
着的泪花不由得掉了
下来。那晚，母亲兴奋
得辗转不能成眠。

%%月，姐穿上了
绿色的邮政服，开始
了绿衣使者的生涯。走在弄堂里，邻居们
都投来羡慕的目光。
第二年 !月的一天，姐骑着自行车

送报纸至延安西路 %!!&号的艺华照相
馆，里面走出一个戴着鸭舌帽、阔边眼
镜，穿着中山装的男子。他招呼着姐：“小
姑娘，来来来，拍张照片。”姐心想，刚上
班不久，哪来的余钱拍照，便婉言谢绝
了。“阔边眼镜”忙摆手道：“哎哎，免费
的。拍得好还可以放橱窗哦。”说着，他指
了指橱窗里一排排的肖像照。听是这样，
姐犹豫了会儿，便答应了。

姐拉了拉有些褶皱的衣服。
没有口红、不修眉毛，连头发也
没梳，就准备拍照了。“阔边眼
镜”让姐用舌头舔嘴唇湿润一
下。姐斜背着绿邮袋，理了理车前的报
袋，拿着一叠信件的手扶着自行车，另一
只手拿着一张《解放日报》，举手投足间
透着自认为最适当的仪态。“阔边眼镜”
拿着一只 %#$的海鸥照相机，低着头对
好焦距，“咔嚓咔嚓”连拍了数张，看着方
框中姐的形象连连称好。他又让姐进照
相馆，拍了一张半身的肖像照。同样是没
有任何的修饰，只是头上多了顶帽子。
没过几天，姐的肖像照摆放到了艺

华照相馆的橱窗里。那时没有彩色照片，
姐的“彩照”其实是着的油色，但技工的
活好，与实际的彩照效果无异。姐脸上洋
溢着自信和希望，那年，她才十八岁，人

生最美的年华，笑得那么自然和单纯。另
一张送报的照片后来还送到上海展览中
心一个摄影比赛上展览。那时照相馆陈
列的照片不少都是市民熟悉的行业代表
人物，是时代的缩影。
母亲拿着两张样照爱不释手，听说

放大的“彩色”照片放进了橱窗，更是笑
得合不拢嘴。她端详着照片，近看远看，
忽然说：“咦，倷来看，有点像王芳哦？”邻
居们纷纷围拢来：“是哦，哈像，哈像。”大
家几乎异口同声。王芳是电影《英雄儿

女》中英雄王成的妹
妹，与姐倒确是有几
分相像。
那些日子母亲可

高兴啦。她下班会拖
着车间里的姐妹走四十多分钟，带人家
去看姐的橱窗照。半路上她从未有过的
大方，掏腰包买棒冰分给姐妹们吃。哥从
农场回家，在弄堂里碰到了母亲，未跨进
家门，就直接被她拉去了照相馆。那些日
子母亲特别忙，逢人便拿出姐的照片给
人看，人家要去看橱窗照，她马上带路。
弄堂里的亲朋好友，左邻右舍都被她带
去过艺华照相馆。她简直就像照相馆的
业务员，孜孜不倦地动员着一批又批的
人奔赴艺华。母亲那年才 *)岁，但因患

癌症动过大手术，尽管她是带着
众人去看照片，可她始终落在队
伍的后面。她走得很慢，很累，却
很开心。有时，她盯着橱窗里女
儿的照片，会痴痴地笑出声来。

姐的肖像照在艺华照相馆放了一年
多，母亲不知去看了多少回。有次她看到
一拨小伙子围着橱窗，夸姐的照片漂亮，
好不高兴，便迎上前去自我介绍，指着照
片说是自己的女儿，在长宁邮电支局工
作。说者无意，听者有心，没过几天，便有
小伙子去邮局找姐要谈朋友什么的，吓
得姐再也不敢出邮局见陌生人了。
姐的橱窗照为我家留下了难忘的历

史瞬间。如今，曾经承载着许多人记忆的
绿色自行车已难觅踪影；随着摄影的大
众化，照相馆标志性的橱窗文化也渐渐
淡出人们视野。但那些独特的审美范式，
却深深埋在历史记忆里，从不曾走远。

枇杷吟
朱正安

! ! ! !先提个问题：枇杷几月开花？
我敢肯定，许多读者会哑口无言。
其实我过去对此问题也是浑然不知。小时候，家里

开中药店，为了随时摘取枇杷叶入药，后庭心种了棵枇
杷树，离我睡觉的房间也就四五步，可是朝夕相伴整十
年，就是从未关注过枇杷花开花落的过程。十年前，我
从外地退休卜居松江，书房北窗对面十几米处也有一
株枇杷树，又在小区出出进进，几乎每天都要与这株枇
杷树擦肩而过，还是没有在意枇杷的花期。直到去年冬
天，外孙咳嗽久治不愈，邻居说你就采些枇杷花熬汤喝

喝，兴许会好的，我说这大
冬天的哪里去采枇杷花？
对方笑了：你去你家对面
那株枇杷树上看看嘛。我
不信，不过为了外孙，还是

狐疑地走近了那株枇杷树。我惊呆了———满树的枇杷
花正开得起劲呢！自此之后，我就格外关注起枇杷了。
枇杷秋末初冬开花，春末夏初果实成熟。与其他花

儿相比，枇杷花确实显得有点土气。早期呈褐黄色，五
块瓣，五至十朵一束，完全开放后花蕊为白色，不鲜艳，
不显眼，还总在浓密墨绿的叶片中羞羞答答藏藏掖掖
的，花香也是淡淡的，几乎无人发觉。其实，这是它性情
淡泊而已。读过白居易的《山枇杷》吗？“深山老去惜年
华，况对东溪野枇杷。火树风来翻绛焰，琼枝日出晒红
纱。回看桃李都无色，映得芙蓉不是花。争奈结根深石
底，无因移得到人家。”

哦对了，枇杷花又名
土冬花，是治咳嗽痰血的
良药。不止这样，人们常
吃的枇杷膏是用枇杷叶
制成的；枇杷果、枇杷核、
枇杷蜜也都有治疗多种
疾病和强身的特殊功效。
这又让我想起了屈原《橘
颂》 中赞美橘的一句
诗———秉德无私，参天
地。其实枇杷也是完全够
得上这样的赞许的。
写到此处，北风为我

从窗外送来一股幽香，有
点甜，扭头望窗下，小区里
那株枇杷树上的花朵虽已
过了盛放期，却还在含情
脉脉地向春天招手呢。吾
醉也！

没有主角的独唱音乐会
吴德胜

! ! ! ! !月 #'日晚，一家三口赴上海
大剧院欣赏“杨学进经典独唱音乐
会”。"点半开始的演出提前 %$分
钟已座无虚席了，%($$位观众静候
音乐会的开始。
谁也没有想到，出现了令人意外

而又感人至深的一幕：主持人上台用
沉重的声音告诉观众，独
唱音乐会的主角杨学进因
患重感冒严重失声了，医
护人员正在后台紧急治
疗，如有可能在上半场由
她的学生演唱完后，杨学进最多只能
唱一首。紧接着杨学进盛装来到了舞
台中央，全场观众全体起立报以热烈
的掌声，她用沙哑的声音讲了一句
“对不起，以后一定弥补”，眼中含着
热泪。观众再次报以热烈的掌声。

杨学进可以说是我 #$多年的

老朋友了。上世纪 &$年代初，我在
市青联工作时，她是市青联委员，一
个云南籍少数民族的委员，#$岁刚
出头已独身一人在上海歌坛拼搏。
她擅长演唱中国民歌以及中外艺术
歌曲，在演唱中国民族声乐作品时，
融入美声唱法的技巧，形成了自己

独特的风格。在 %&&&年央视春节联
欢晚会上以一首《有一个美丽的地
方》走进千家万户；#$$%年由她演
唱的《新世纪》获中宣部颁发的“五
个一工程奖”。现在她已是上海音乐
学院声乐系教授了。
写到这里，想起了一件非常遗

憾的往事。%&&)年当她还未“出名”
时，曾跟我讲起想办一场独唱音乐
会，我也答应为此努力，最终由于没
找到企业赞助而流产了。现在，作为
著名艺术家，按理说观众花 %#$$元
一张的票子是冲着她去的，发生这
样的突然变故，没有一声“嘘”声，没

有一句“退票”声，更没有
当即离场者，全场还起立
并报以掌声，这足以证明
观众的文明程度和个人修
养，也完全体现上海这个

国际大都市“有容乃大”的胸怀。
上海要建成全球卓越城市，城

市建设、城市面貌的日新月异，这些
硬件大家已经有目共睹了，而全民
的文化精神、个人素养等许多软件
要素，我想通过这场演唱会也已尽
情展现。对明天，我充满希望。

大
屋
顶
之
光

桑
飞
月

! ! ! !在我所居住的这个小镇上，坐落着一幢
世界建筑大师安藤忠雄的作品，即良渚文化
艺术中心，当地人称大屋顶。
初遇大屋顶，是一个春天。那天，我踩着

满地的落花去设计路上的图书馆还书时，发
现门锁了，上贴一字条，说图书馆搬到良渚文
化艺术中心去了。循踪去看，在一片荒野中，
突兀着一座灰白色的混凝土建筑，一边还铺

着一池浅水。里面大概还在装修，没开门，我们在寂
冷的水边站了一会儿，七岁的女儿突然难过起来，她
觉得这地方不如那个丛林竹影中的图书馆温馨。这
是我第一次见到安藤忠雄的作品，也不知说什么好。
不同的建筑，有着不同的气质。安藤的作品，通

常是清水混凝土、多样的几何形体、光、穿堂风与水
流，非常冷峻。有人说，要懂安藤的作
品，你得懂樱花，懂茶道，懂俳句，懂枯
山水……经过长久的相处后，我觉得，
没这么玄。好的事物，有些不是一下子
就能让人看出好来的，而是会令人突
然发出惊叹：啊，原来是这样的。
大屋顶沿袭了安藤先生一贯的风

格，也是清水混凝土建筑。好天时，屋
顶上会漏下一块块三角形的阳光，像
舞台追光灯一样，甚至能追到通向地
下车库的旋梯上。去年冬天下了大雪，
我去大屋顶，看到雪竟然都顺着几何
形屋顶的坡度滑下来了，座位上，阳光

准时抵达。噢！大屋顶，只积阳光不积雪呢。
大屋顶旁的荒地现已变成了花田，夏春时节，这

里就是花的海洋。浅水池南面，种着安藤先生捐赠的
百余株染井吉野樱，花开时如云，花落时如雨，再加
上美丽的图书馆及各种展览讲座，这里已成为文艺
青年们的打卡地。暮春的晚上，樱花树下听音乐会，
波光映在屋顶上，粼粼如池，天籁声中，如在天上。
从网上得知 #$$&年，安藤先生体内发现了癌细

胞，胆囊、胆管和十二指肠被摘除。术后不久，他来良
渚考察。五年后，又因同样的原因，摘除了肾脏和脾
脏。现在，他依然活跃在世界建筑的舞台上。
“我的人生就是这样，抓住微小的希望之光，
拼命地活下去。总是处于逆境中，在思考如何
克服的过程中找到活路。”""岁的安藤忠雄，
还是那个屡败屡战的“追光少年”。
知道了这些，每次再看大屋顶，都会觉得

它的光里，闪着奇幻。
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